



INFORME COMUNICACIONES JUNIO DE 2023



La Cuenta Pública del 1 de junio del Presidente Gabriel Boric ante el Congreso Nacional-la más larga en décadas de un jefe de Estado- estaba diseñada para dar inicio a una nueva etapa del gobierno (lograr acuerdos con la oposición para sacar adelante las reformas más emblemáticas como la tributaria y de pensiones) y dejar atrás las derrotas para el oficialismo del plebiscito del 4/9 y de la elección de constituyentes del 7/5, pero sus efectos tuvieron una corta duración y transformaron al mes que da inicio al invierno en uno de los más complejos para el gobierno, marcado por una crisis sanitaria, crisis climática y crisis política.

Un oficio de la ENAP solicitado por la Cámara de Diputados destapó el fracaso del proyecto levantado en la campaña presidencial y que prometía “gas a precio justo”, al revelarse que el piloto para producir balones a un valor 35% inferior al de mercado había implicado un costo de 591 millones de pesos para el Fisco y el valor de cada cilindro rosado tenía un precio unitario de \$117 mil, lo que provocó las críticas de distintos sectores (“Hace poco más de 50 años aprendimos el desastre que significó estatizar actividades empresariales. Las falencias de las empresas privadas se resuelven con un Estado regulador eficiente, no entrometido en lo que hace mal”, afirmó Oscar Guillermo Garretón).

La prueba más difícil en la medición de la eficiencia del gobierno para garantizar los servicios esenciales de la población dio la emergencia sanitaria provocada por el virus sincial, que adelantó su ingreso al país y con una virulencia superior a épocas anteriores. La muerte de una lactante por falta de cama crítica y el reconocimiento posterior de la ministra de Salud, Ximena Aguilera, de que CLC tenía camas UCI disponibles, pero no se las habían solicitado, significó la renuncia del subsecretario Fernando Araos, una figura influyente en el Minsal y parte del equipo del Colegio Médico que acompañó a Izkia Siches durante su presidencia del organismo gremial. Ante la constatación de un mal manejo de la red asistencial, bajo nivel de inmunización y ocupación de casi el 100% de camas críticas pediátricas, el gobierno nombró como subsecretario de Redes Asistenciales a una figura de la ex Concertación con amplia experiencia en manejo sanitario, el doctor Osvaldo Salgado, y aceptó el apoyo y asesoría de los equipos de salud de la administración de Sebastián Piñera para respaldar a los directivos del Minsal.

Una situación metereológica atribuida al fenómeno del Niño, que trajo la caída de gran cantidad de agua con isotermia alta en la cordillera, provocó el desborde de ríos en la zona central de Chile, desde Valparaíso a la región de Los Ríos, provocando cuantiosos daños en carreteras, puentes, viviendas, regadíos y terrenos agrícolas, además de la muerte de 2 personas, la desaparición de otras 6, y más de 14.000 damnificados. El presidente Boric regresó en forma adelantada de un viaje a la Antártica y visitó los lugares más afectados (comunas de Licantén, Curepto, Laja, Talagante) y prometió ayuda del Estado a través de un bono extraordinario para los damnificados y un plan de reconstrucción de infraestructura y de apoyo a los agricultores. La ministra del Interior señaló que las tareas para recuperar viviendas y servicios tomaría un año.

Para los analistas, sin embargo, el golpe más fuerte para la administración de la Nueva Mayoría- porque toca al corazón de una generación política que llegó a La Moneda prometiendo cambiar las formas de hacer política y tener un estándar de superioridad moral respecto a la generación que los precedió- lo propinó el caso de la asignación de recursos provenientes del ministerio de la Vivienda por \$426 millones a la Fundación Democracia Viva, que compromete al ex Seremi del Minvu de Antofagasta (que asignó los recursos sin licitación, sin fiscalización de las obras comprometidas), a la ex pareja de la diputada Catalina Pérez, Daniel Andrade, y a la propia parlamentaria, todos militantes de Revolución Democrática, partido dentro del Frente Amplio. Lo que en un comienzo fue calificado por autoridades de gobierno como un “despropósito”, con el paso de los días y ante las revelaciones que probaban que asesores del Minvu tenían contratos con la misma fundación y que el caso de Democracia Viva podía tener ramificaciones en otras fundaciones y regiones, RD desvinculó a los protagonistas de su militancia y pidió a la diputada Pérez dejar la vicepresidencia de la Cámara de Diputados, al tiempo que el presidente Boric solicitaba la salida de la subsecretaria de Vivienda por no informar a tiempo del hecho, calificaba la situación como “corrupción” y pedía al ministro Carlos Montes la entrega de todos los antecedentes a la Fiscalía, que indaga posible negociación incompatible, conflicto de interés y tráfico de influencias. La oposición pidió la revisión de todas las asignaciones provenientes del Estado a fundaciones a lo largo del país, mientras la crisis escalaba hasta el mismo gobierno y la Contraloría “congeló” la toma de razón de asignación de fondos de fundaciones que reciben aporte del Estado.

Luego que en la Cuenta Pública el presidente Boric condicionara la materialización de muchas de las promesas de gobierno (Pensión Garantizada Universal, salas cunas, pensiones, educación) a la aprobación de la reforma tributaria, y que el ministro Mario Marcel afirmara que la administración Piñera había dejado sin financiamiento la PGU, la oposición endureció su posición y pidió a Hacienda incorporar incentivos a la inversión y modificar su proyecto original para poder aprobarla, señalando que las declaraciones del ministro no se ajustaban a la verdad, por cuanto el Congreso no podía aprobar gasto público sin financiamiento. Ante la falta de votos en el Congreso, Hacienda optó por una estrategia diferente, invitando a las organizaciones gremiales empresariales a acordar un “pacto fiscal”, que incluyera distintas materias. Pese a los acercamientos iniciales, el empresariado reafirmó su decisión de no aceptar nuevos impuestos y poner el foco en la inversión. Los acontecimientos vinculados a Democracia Viva auguran muchas dificultades para el gobierno en su meta de alcanzar el acuerdo fiscal.

Los resultados del Simce, que elabora la Agencia de Calidad de la Educación y que se entregaron por primera vez después de la pandemia del Covid, mostraron una baja importante en los niveles educativos, de 10 puntos en cuarto básico y 12 puntos en segundo medio, especialmente notorio en matemáticas y en comprensión de lectura, lo que llevó a la oposición (encabezada por el partido Republicano) a plantear una acusación constitucional contra el ministro de Educación, que ha sido blanco de críticas, adicionalmente, por los métodos establecidos para impartir educación sexual en educación básica.

En relación al proceso constitucional, el Comité de Expertos entregó su informe final y propuestas a los miembros del Consejo Constitucional que deberán redactar la nueva Constitución, y éstos asumieron en una solemne ceremonia con presencia de los tres poderes del Estado. Como presidenta del Consejo fue elegida Beatriz Hevia, abogada y miembro del Partido Republicano, que tiene 22 escaños; y como vicepresidente, fue elegido Aldo Valle, rector de la Universidad de Valparaíso, Independiente-PS. Las cuatro comisiones designadas (Forma de Estado, Función Jurisdiccional y órganos autónomos; Principios, derechos civiles y políticos; y Derechos económicos, sociales, culturales y ambientales) deberán analizar las propuestas del Comité de Expertos, para después analizar, proponer y votar. Aunque la oposición cuenta con el quórum para imponer su opinión, sus representantes han señalado que tienen voluntad de llegar a acuerdos. A finales de junio, la encuesta Pulso Ciudadano demostró que poco más del 40% de los chilenos está algo interesado por el proceso constituyente y que si la votación fuera hoy, habría más votos para el rechazo que el apruebo, con más de un 20% de personas que votarían nulo o se abstendrían.

En materia agrícola, los daños provocados en terrenos agrícolas por las recientes lluvias, especialmente en sectores dedicados a la horticultura, han hecho que se produzca un encarecimiento de productos (verduras), lo que el ministro Esteban Valenzuela ha señalado que será algo “puntual”. El secretario de Estado se ha desplegado por las regiones y comunas afectadas por el temporal activando los catastros, señalando que los agricultores que perdieron viviendas y cosechas tendrán acceso a créditos del BancoEstado y otras medidas de apoyo de parte del gobierno